
香港文匯報訊（記者 古寧、李叢書 廣州報道）春、
秋兩季廣交會的酒店房價，側面反映採購商到會情況。
今年春交會期間，儘管廣交會會館周邊的五星級酒店普
通房都開出每天4,000元(人民幣，下同)租金價格，但部
分酒店卻因預訂情況不好而降價，越秀區某老牌五星級
酒店房價低過1,000元，跟往屆一房難求情況大不相同。

五星酒店房價跌破千元

位於廣交會展館附近的的香格里拉大酒店，廣交會期
間的豪華雙人房標價3,540元，另加15%服務費，較平日
上漲2,000多元。該酒店客服人員指，房價並不比去年
同期為貴。相比之下，在離琶洲不算遠的珠江新城，區
內高星級酒店的價格並未出現明顯上漲，富力麗思—卡

爾頓、富力君悅、陽光酒
店、四季酒店的房價為
2,000元至3,000元。一些
商旅公司甚至表示能拿到
更優惠價格，如富力君悅
平日價格為2,300元的豪
華房，廣交會期間僅
2,990元，上漲不到700
元。
業界人士表示，近年多

家國際品牌酒店和高星級
酒店落戶廣州，競爭加大
導致各酒店訂房速度比往
年慢。近五、六年來，廣

交會期間幾乎沒有五星級酒店房間能全滿。此外，訂房
不理想也受到國際經濟大環境影響，去年秋季廣交會
（112屆）與會境外採購商18.8萬人，比第111屆少約2萬
人或10.26%，比110屆減少10.05%。「這幾年廣交會房
價一直在下降，以前最低的房型也能（租）到兩、三千
元」。
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香港文匯報訊（記者 古寧、李

叢書 廣州報道）3月底，中國新

當選的國家主席習近平首次出訪

選擇俄羅斯及非洲四國。接受記

者採訪的出口商均認為，這表明

中國將加強與相關國家的經濟合

作交流，在歐盟市場仍疲弱、美

國市場沒有明顯升勢之下，拓展

新興市場已是各出口企業的一大

方向。

輕工業存出口優勢

有業界人士表示，俄羅斯重工

業比較發達，但輕工業相對較

弱，這給中國相關行業的出口企

業機會。而實際上，金融海嘯以

來，更多的出口企業都將俄羅斯

作為新興市場的重點市場在拓

展。廣東振豐科教玩具公司總經

理陳澤鑫指，今年企業將增50%

開發成本，訂製新模具及進行器

械升級，用新產品來拓展俄羅斯

市場，希望能擴大對俄的出口。

廣東省潮州市偉業陶瓷公司黃偉

權也表示，去年該公司歐洲市場

訂單下降約30%，今年將拓展更

多新市場。他表示，現在周邊不

少企業開始開發俄羅斯、中東、

南美和東盟的市場，來自新興市

場訂單的增長15%。

也有業界人士表示，中、俄貿

易一直都有一定量，如邊境貿

易，以及俄羅斯商人到義烏等商

品集散地採購等。惟相對來說，

貿易規範仍不及歐盟及美國等傳

統貿易國家，這令內地部分國有

貿易企業有點難以適應，阻礙對

俄出口的規模。

歐美「新標準」
侵蝕企業薄利　

香港文匯報訊（記者 古寧、李叢書 廣州報道）

全球經濟還未走出陰霾，外部需求相對疲弱，加
上貿易保護增多，統計顯示，今年第一季有12個
國家對中國發起22起貿易救濟措施的調查，涉案
金額9.63億美元，出口企業備受夾擊。
歐美向來是中國玩具出口的主要市場，這兩個

主要市場也是雷區最多的區域。廣東振豐科教玩
具公司總經理陳澤鑫介紹，相關國家均在去年實
施大量新准入標準，給中國的玩具行業帶來重重
考驗，也為其發展蒙上一層陰影。去年3月，歐盟
2012／7／EC指令實施，再次降低三類玩具材料
中的鎘限量，相關企業認為此舉令總成本增加5%
至20%，這對利潤微薄的玩具出口企業而言，不
啻於雪上加霜。

產能過剩 保護主義升溫

有專家表示，金融海嘯發生以來，全球市場需
求減弱，主要發達經濟體增速下滑，突出全球性
產能過剩，導致保護主義升溫，令貿易政策越來
越以自我為中心。同時，中國的國際地位不斷提
升，逐漸成為貿易保護主義的主要目標國。另一
方面，內地外貿出口已呈現市場多元化的格局，
但是在市場格局的分佈當中，也有不夠均衡、部
分產品對國際市場依賴程度過大、部分企業經營
不規範，也是產生貿易摩擦的誘因之一。

成本增削競爭優勢 外圍未見好轉

廣交會今開幕
出口商憂訂單

廣交會被稱為內地外貿晴雨表，而春交會則是當年外
貿的風向標。跟廣交會的謹慎判斷不同，業界對今

年出口狀況更為悲觀。儘管海關總署公佈的今年第一季
內地出口增長18.4%，但業界人士接受記者採訪時普遍
稱，尚未有看到行情向好的趨勢。福建德化縣威爾陶瓷
公司董事長危聯進表示，該公司主要涉及日用陶瓷、節
日用品及禮品；由於市場主要在歐美，去年行業內近九
成業績下滑。廣東省外貿開發公司副總經理曾瑜估計，
今年出口基本維持去年的狀況，去年該公司的增長不足
1%。

訂單不多 企業面臨壓力

廣東省潮州市偉業陶瓷公司黃偉權告訴記者，去年以
來公司歐洲市場的訂單下降30%左右，然後加上內部這
個原材料成本跟用工成本又在不斷地攀升，本身外部市
場疲軟，訂單不多，企業價格又不能較大幅度提升，這
給企業造成的壓力比較大。「每份訂單對我們企業來說
都是非常重要的，有時候為了趕貨期，避免出現違約，
一定要連夜趕班輪。」誰能搶到訂單，就能搶到市場。

轉攻內銷 需花錢建品牌

對於本屆廣交會，廣東振豐科教玩具公司總經理陳澤
鑫直言無期望增新客戶。他介紹，從去年春交會以來，
其公司的訂單相對穩定，多是歐美、俄羅斯老客戶下的
單。為應對出口壓力，該公司正在逐步拓展國內市場，

很多同行採取同樣應對措施。不過，內銷需要品牌效
應，把品牌做起來至少得三年至五年時間，並且還要花
錢大力拓展渠道，「這也需要付出相應的成本」。
劉建軍也指，雖然今年國際經濟形勢好於去年，但世

界經濟總體仍在低位運行。國際市場需求依然不足，發
達經濟體經濟總體疲軟，新興經濟體增速普遍放緩，全
球貿易保護主義進一步加劇，這些因素都增加世界經濟
復甦的不確定性。同時，隨 各類要素成本上升，中國

傳統的競爭優勢正在弱化，企業壓力加大，訂單和產業
向境外轉移速度加快。

大會設辦公室應對H7N9

針對目前內地部分地區發生的H7N9禽流感疫情，廣交
會已成立專門衛生辦公室，並制定相應應急預案，相關
監測從上周三起開始運作。該負責人又指，廣交會此前
經歷過SARS疫情考驗，已有一套成熟的防控措施。

香港文匯報訊（記者古寧、李叢書 廣州報道）

113屆廣交會將於今日開幕。上屆廣交會出現

2009年以來罕見到會採購商和成交的「雙降」，

廣交會新聞發言人劉建軍表示，就目前國際經

濟形勢來看，總體上在企穩回升，結合相關機

構反饋的信息和酒店訂房及航空公司機票預定

等信息，預計本屆廣交會到會採購商將止跌企

穩，成交上估計不會有大的升跌。然而，部分

出口企業則表示，去年公司所在行業有九成企

業業務下滑，就目前來看還沒有向好趨勢。

酒店房價漲幅有限

■廣州酒店預訂情況讓業界對採購商到會預期降低。

■紡織、服裝等傳統優勢行業的訂單正流向

東盟及南亞。

■廣交會新聞發言人劉建軍預計，本屆廣交會到會採購

商止跌企穩。

■參會的業界人士普遍表示，目前

尚未有看到行情向好的趨勢。
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113屆廣交會數據
展覽面積：116萬平方米，與上屆相若

總展位數：59,531個，按屆增加22個

總參展企業：24,746家，按屆減少94家

出口展展位：58,631個，按屆增加16個

出口展參展企業：24,184家，按屆減少104家

進口展展位：900個，按屆增加6個

進口展參展企業：562家，按屆增加10家


